Revista Arbitrada Interdisciplinaria de Ciencias de la Salud. **SALUD Y VIDA**

Volumen 5. Número 9. Año 5. Enero – Junio 2021 Hecho el depósito de Ley: FA2016000010 ISSN: 2610-8038 FUNDACIÓN KOINONIA (F.K).

Santa Ana de Coro, Venezuela.

Juana Cecilia Ojeda de López

http://dx.doi.org/10.35381/s.v.v5i9.1153

Transversalidad de las Ciencias Sociales en el desarrollo de las

Ciencias de la Salud y de la vida

Hablar de las Ciencias Sociales implica hacer mención a una serie de disciplinas con un mismo denominador, donde se conjuga el estudio del hombre, su estructura social, las

relaciones entre estos y la forma en que se produce la sociedad y su reproducción. Sin

embargo, es propicio indicar que cada Ciencia Social tiene un objetivo específico de

estudio, en el entendido que son disciplinas intelectuales que a través del método

científico se permiten estudiar al hombre como ser social.

Su pretensión no se orienta en la búsqueda de las leyes universales como lo hacen las

Ciencias Naturales, pero esto no le limita a establecer una relación estrecha con estas,

en cuanto a la reflexión del sujeto, la sociedad, el espacio y el tiempo en el que se gesta

la acción social. La Transversalidad de la Ciencias Sociales está declarada, es su

multidisciplinariedad que le permite entender los límites que se manejan entre cada

disciplina, que en el caso 'particular de las Ciencias de la Salud se conecta por múltiples

aristas.

Las diferencias que se encuentran entre estas ciencias, encuentran su abordaje desde

las ciencias sociales al conocer el peso social que se le otorga a las causas naturales, a

lo biológico, cómo al tipo de perspectiva que asuma su explicación, al indicar que es el

comportamiento individual o las condiciones de la sociedad las responsables de la

producción de enfermedades. Esta premisa, ha permitido algunos abordajes

fundamentales desde lo social para la salud; en primer término la explicación de lo médico

por lo social y la explicación de la enfermedad por lo social desde una perspectiva

individualista con una visión estructural y colectiva, permitiendo finalmente hablar de un

nuevo campo teórico denominado las Ciencias Sociales de la Salud.

De allí, que la transversalidad es un elemento clave para entender el funcionamiento de

las Ciencias Sociales en la Salud, cuando esta última requiere de aquellos enfoques

2

específicos del ser humano como miembro de la sociedad y sobre los grupos y las

sociedades que forma, para hacer predicciones en cuanto a determinados

comportamientos o tendencias sociales como responsable de los distintos problemas de

salud.

Su importancia radica en la emparentalidad que existe entre ambas ciencias, si

recordamos que los orígenes al pensamiento clínicos son los mismos que dieron lugar al

surgimiento de las ciencias del hombre, entre estos, el estudio de las vidas de los grupos

en las sociedades, de la raza e incluso del sentir psicológico, tal como nos afirma

Foucault; "que el único lugar posible de remedio de la enfermedad, es el medio natural

de la vida social, la familia"...

Esta óptica, permite a la investigación en salud no mantenerse al margen de esta

tendencia, dado que el análisis entre el conocimiento del fenómeno de las Ciencias

Sociales Humanas y los distintos modos de conocer su salud ha generado un proceso

histórico – científico, que a pesar de sus posibles conflictos, ha permitido su integración.

Posición, que corrobora que si en la fundación de las ciencias de la salud el saber de lo

social participa, en años posteriores, se permitirán establecer dos perspectivas: la de la

salud clásica y facultativa y la de la salud colectiva concebida desde las bases sociales,

esta última determinante ante la vida, la enfermedad y la muerte.

Dra. Juana Cecilia Ojeda de López

juanacecilia@hotmail.com Universidad del Zulia Venezuela

https://orcid.org/0000-0001-6908-3252